

**INCIDENCIA DE LAS POLÍTICAS
ADMINISTRATIVAS Y FINANCIERAS DE
LAS INSTITUCIONES FINANCIERAS DE
LA BANCA COMERCIAL EN LAS MYPES
DEL DISTRITO DE CAJAMARCA**

**THE EFFECT OF ADMINISTRATIVE AND
FINANCIAL POLITICS OF THE
FINANCIAL INSTITUTIONS OF THE
COMMERCIAL BANK IN THE MYPES OF
CAJAMARCA**

*Alejandro Vásquez Ruiz¹
Julio César Valera Aredo²*

Resumen

El objetivo del Trabajo de Investigación fue determinar cómo inciden las políticas administrativas y financieras de las instituciones financieras de la banca comercial en las MyPEs del Distrito de Cajamarca, para lo cual se aplicaron encuestas tanto a micro y pequeños empresarios así como a las instituciones del financiero bancario en el distrito de Cajamarca.

¹ Licenciado en Administración por la Universidad Nacional de Trujillo, Magíster en Administración por la Universidad Nacional de Cajamarca, docente de la Universidad Antonio Guillermo Urrelo de Cajamarca y de la Escuela de Administración de la Universidad Señor de Sipán de Chiclayo.

² Maestro en Administración por la Universidad Nacional de Trujillo, Licenciado en Administración por la Universidad Católica Argentina; ex -jefe de asesoría económica y finanzas en la Empresa Agroindustrial Casa Grande, Trujillo; docente de la Universidad César Vallejo, Trujillo, y de la Universidad Señor de Sipán, Chiclayo, y en la Escuela de Postgrado de la Universidad Nacional de Cajamarca. .

Las principales variables de investigación han sido el resultado de la extracción de la hipótesis, siendo analizadas a través de sus indicadores e índices respectivos. Se ha trabajado con dos variables, que son: políticas administrativas y financieras que permiten a la MyPEs tener acceso a los créditos de la Banca Comercial y las estrategias para mejorar el financiamiento para las MyPEs.

Con la presente investigación se ha llegado a la conclusión, de que sí, se establece políticas administrativas y financieras equitativas que permitan a las MyPEs tener acceso a los créditos bancarios entonces se podrá mejorar el financiamiento de las MyPEs en el distrito de Cajamarca

Palabras claves: empresas, microempresas, pequeña empresa, intereses, sistema financiero, instituciones bancarias, tasa.

Abstract

The objective of this Work of Research was to determine how the administrative and financial politics of the financial institutions of the commercial bank affect in the Mypes of the district of Cajamarca, for which surveys were applied to micro and small businessmen as well as to the institutions of the financial system in the district of Cajamarca.

The principal variables of research have been the result of the extraction of the hypothesis, being analyzed through its indicators and respective indexes. It has been worked with two variables: administrative and financial policies which permit the MyPEs to have access to the credits of the Commercial Bank and the strategies to improve the financing for the MyPEs.

With the present research it has been reached to the conclusion, of which, if equitable administrative and financial policies are established which permit the MyPEs to have access to the bank credits the financing of the MyPEs will be improved in the district of Cajamarca.

Key words: Companies, microcompanies, smallcompanies, interests, financial system, bank institutions, rate.

I. Introducción

Las micros y pequeñas empresas (MyPEs) es un tema que ha llamado considerablemente la atención de empresarios, académicos y políticos. Esto no es sorprendente porque su desarrollo implica una potencial generación de beneficios y de empleo, la micro y pequeña empresa es uno de los sectores de la economía nacional que más ha crecido en los últimos veinte años y se espera que siga siendo uno de los de mayor desarrollo en los años por venir. Para lograr un crecimiento saludable es preciso que las empresas se modernicen; es decir, que conozcan el mercado y a sus clientes, que manejen información confiable y precisa de su propia empresa y que innoven y rediseñen permanentemente su propio negocio de acuerdo a las exigencias en el mercado²

En este sentido es fundamental que tengan acceso al crédito en el sistema financiero para poder financiar sus actividades fundamentales en pro de su crecimiento. Sin embargo la banca comercial brinda mayor apoyo crediticio a las medianas y grandes empresas; por el contrario para las MyPEs, lo anterior, constituye una restricción por no

reunir los requisitos necesarios, lo cual lo ubica en desventaja para competir actualmente en un proceso recesivo y de apertura de mercados.

Dada la problemática descrita someramente líneas arriba, el **problema quedó formulado** de la siguiente manera: ¿De qué manera las políticas administrativas y financieras de las Instituciones financieras de la banca comercial permitirán a las MyPEs, superar el difícil acceso que enfrentan para obtener financiamiento con las mismas tasas de intereses activas que se otorga a las medianas y grandes empresas?

En la era global que enfrentamos todos los países, la riqueza de una nación ya no sólo se mide por sus riquezas naturales sino por el conocimiento para crear, desarrollar y exportar tecnologías. Las fusiones, megafusiones y alianzas estratégicas, generan reducción de puestos de trabajo y la respuesta para este desafío es el autoempleo: volverse gestores de su destino a través de su propia empresa.

En este contexto el Perú, más allá de sus valiosos recursos naturales tiene la ventaja comparativa de la creatividad de su propia gente, que debe ponerse en juego, pues la globalización exige organizaciones competitivas y creadoras de valor que se adapten a los cambios constantes de las reglas que rigen la economía mundial.

En nuestro país, en particular, en Cajamarca, el crédito proporcionado por el sistema financiero en la década del 90 se agudizó con el cierre de bancos, mutuales, cooperativas y financieras informales.

Durante los años 1992 y 1993 la política del gobierno y la recesión económica dejaron al sistema financiero reducido a unos pocos bancos, en su mayoría privados que hasta ahora se mantienen. Estos mantuvieron una dura política crediticia que afectó a todo el sistema empresarial, sobre todo a las pequeñas y micro empresas que prácticamente quedaron sin apoyo de la Banca Comercial, ocasionando que muchas de éstas quebraran.

Actualmente, en la ciudad de Cajamarca, la micro y pequeña empresa en los diferentes sectores económicos no tienen fácil acceso a la banca comercial. Las pocas que son admitidas, no cuentan con las mismas condiciones y ventajas que sí lo tienen las medianas y grandes empresas. Las demás empresas, en su mayoría tienen que recurrir al sistema financiero no bancario y a los Organismos no Gubernamentales (ONG's); en éstos, los montos son mínimos, los plazos más cortos para la devolución del capital y las tasas de interés más altas debido a que el Perú sufrió un aumento inflacionario con lo cual se cerró el año 2007 con un índice anual acumulado de 3.93% (datos estadísticos página web del INEI). Esta situación no permite a las MyPEs enfrentar el entorno cada vez más competitivo y globalizado, en las mismas condiciones.

La banca comercial brinda mayor apoyo crediticio a las empresas que demuestren mayores volúmenes (en nuevos soles o dólares) de movimientos en sus diferentes operaciones. Ésta característica es, generalmente, de medianas y grandes empresas.

Por el contrario para las MyPEs, lo anterior, constituye una restricción por no reunir dichos requisitos, lo cual lo ubica en desventaja para competir actualmente en un proceso recesivo y de apertura de mercados.

En este contexto, la investigación se trabajó con la siguiente hipótesis:

Si las Instituciones financieras de la banca comercial establecen políticas administrativas y financieras equitativas permitirían a las MyPEs tener un fácil acceso a los créditos bancarios, y si las MyPEs se formalizan y capacitan administrativamente, entonces, se podrá elaborar estrategias que permitan el fácil acceso de las MyPEs al financiamiento.

El **objetivo general** de esta investigación fue determinar cómo inciden las políticas administrativas y financieras de las Instituciones financieras en el acceso de las MyPEs a los créditos bancarios, así como proponer estrategias que mejoren el financiamiento de recursos económicos para las MyPEs.

Entre los **objetivos específicos** se consideraron: Determinar la incidencia de las políticas administrativas y financieras del sistema financiero bancario de la banca comercial referente al acceso de las MYPEs a los créditos en comparación con las medianas y grandes empresas en el distrito de Cajamarca, así como proponer estrategias para mejorar las políticas administrativas y financieras que permitan a las MyPEs tener fácil acceso a los créditos bancarios y puedan financiar sus actividades.

Este trabajo queda **justificado** si consideramos que las MyPEs representan el mayor volumen de organizaciones de nuestra economía nacional, que en algunos casos se estima hasta el 95% del total. En este sentido es preciso que se investigue los diferentes aspectos relacionados con la gestión empresarial de estos organismos, habida cuenta que su crecimiento e importancia es ampliamente conocida y reconocida por los especialistas, profesionales y empresarios en estos temas, tanto a nivel nacional como internacional.